

PRESENTACION

Para evitar juicios prematuros respecto a la clase o categoría de los tres pelotaris españoles llegados últimamente, CANCHA ofrece a sus lectores una breve ficha con el historial correspondiente de cada uno de ellos.

A Jaime y Berrondo los presentaron al público sin apenas tiempo para aclimatarse. De ahí que su rendimiento no pudo ser ni con mucho el que estaban acostumbrados a desarrollar en los frontones de donde proceden.

Para que la afición pueda constatar la verdadera categoría de estos atletas en cuanto se hagan a la cancha del frontón México, damos los siguientes datos:



LUIS BERRONDO

Nació en Barcelona el 9 de noviembre de 1921.

Hizo su aprendizaje en la ciudad de los Condes. Pertenece a una familia de tradición pelotística. Su padre fué un buen pelotari en los tiempos heroicos de principio de siglo, distinguiéndose como rebotista consumado. Sus dos hermanos, Manuel y Francisco, de la cual Luis Berrondo es el último vástagos que optó por la difícil profesión.

El joven Berrondo tuvo la desventaja de que cuando estaba próximo a debutar, le sorprendiera la guerra civil, durante la cual las actividades de la pelota se redujeron un tanto y sus posibilidades de iniciarse en la pelota se alejaron momentáneamente. Enguantó la cesta por primera vez en función con corredores en junio de 1939 en el Noveadas, de Barcelona.

La voluntad y coraje, amén de las condiciones físicas que posee, le permitieron ir poco a poco colocándose.

Ha jugado en Valencia, en Palma de Mallorca y en San Sebastián. En todos los frontones gustó por la gran voluntad que pone en la lucha.

Se ha medido con pelotaris de la talla de Marcue, Pistón II, Sarasúa, Deva, Gamboa, etc., etc.

Hasta el momento de salir de Barcelona jugaba en el frontón Noveadas, habiendo actuado en repetidas ocasiones en trío contra el ahora "fenómeno" Guara.

Es un muchacho de excelentes condiciones físicas. Es joven, celoso de su buena forma, convencido de que una buena preparación es la base que conduce a categorías superiores.

Luis Berrondo tiene buen pegue. Y como consecuencia natural de su procedencia familiar, al igual que sus hermanos, ha heredado la clásica derecha que distingue al juego de los Berrondo, al cultivo de la cual ha dedicado especial atención, por lo que es de esperarse, dadas las condiciones de la cancha del México, encuentre campo propicio para destacar.

Con los consejos y entrenamientos a que seguramente le someterá su hermano Paco para adaptarlo a la clase de pelota a desarrollar en este frontón, Berrondo III tiene el camino libre para llegar a puestos que todo



LEOCADIO ALLENDE

Nació en Marquina (Vizcaya) el 9 de septiembre de 1914. Principió el aprendizaje en su pueblo natal. "universidad" de la cesta-punta, tal y como lo aseguran los marquineses.

El año 1933 debutó como profesional de la chistera en Caracas (Venezuela). Fué contratado por seis meses, pero, debido al éxito que se apuntara en su primera salida, le fué prorrogado el contrato por un año más, en el transcurso del cual llegó a figurar en los partidos estelares en competencia con las primeras figuras del mismo.

De regreso a España, tuvo una corta actuación en el Palacio de Barcelona, trasladándose a Sevilla, donde firmó para año y medio. En la ciudad del Betis confirmó sus éxitos de Sud América y sus actuaciones figuraron casi siempre en los programas estelares de la tierra de María Santísima.

A principios del año 1936 regresó a Barcelona a cumplir sus deberes militares, entrando a formar parte del entonces brillante cuadro de pelotaris del Principal Palace.

La guerra civil lo tuvo alejado de las canchas durante tres años, cumpliendo sus deberes de buen ciudadano. En agosto de 1939 se reincorporó a la palestra del Urumea de San Sebastián, donde se midió con "ases" de la categoría de Azurmendi, Arruti, Urrutia, Echeverría, Arana, Sansamendi y Arriola.

Desde el año 1941 hasta la fecha, ha sido el mejor delantero del cuadro del frontón, Noveadas, de Barcelona.

Para que el lector se percate de que el muchacho tiene clase, citamos los dos últimos partidos que disputó en Barcelona:

Argoiti y Guara —considerado el mejor zaguero actualmente en España— contra él e Iriondo, el pequeño zaguero que juega hoy en el Jai Alai habanero. Ganaron Allende e Iriondo 40-28.

Ramos I y Guara contra Allende e Iriundo. Cuando esta pareja iba adelante con nueve tantos de ventaja, suspendió Allende a causa de una indisposición.

Allende es pelotari de empuje. En Méjico, a nada que le acompañe la suerte, gustará. Pone emoción en el juego. Tiene una magnífica derecha y remata con notable ra-



JAIME INCHAURRANDEITA

Nació en el pintoresco pueblo vizcaíno de Ermua el 10 de agosto de 1913, de donde proceden también los populares puntistas Arcitio, Machín, Solozabal y muchos "ases" más de la cesta, pala y mano.

Inició su aprendizaje en las canchas pueblerinas de Eibar, Vergara y Deva. Aquel gran delantero que se llamó Luis Gardoy Macala, al ver la soltura con que se desenvolvía con la cesta, lo tomó bajo su custodia e hizo que el 4 de julio de 1930 debutara profesionalmente en Guernica.

En los últimos días del mismo año, Jaime partió rumbo a Bogotá (Colombia) y actuó por espacio de dos años. Con él formaron cuadro los hermanos Cecilio y José Urizar, Egui, Trencet hermanos (sobrinos del inolvidable "Hombre de Oro"), Eguiazu, Quintana, etc.

Ventajosamente contratado, se trasladó a Lima, en cuyo frontón se colocó rápidamente entre las primeras figuras que en él actuaban. Un año después regresó a España, entrando a formar parte del conjunto del Urumea de San Sebastián, Zaragoza y Madrid sucesivamente. Como consecuencia de la guerra civil, estuvo alejado de las canchas durante tres largos años.

A últimos de 1939 lo incluyeron en el plantel del "Novedades" de Barcelona, en cuyo frontón jugó hasta que el cable del "Méjico" lo puso en camino para estas tierras.

Jaime figuraba entre los cuatro primeros zagueros de aquel cuadro. Entre sus más recientes triunfos figuran los siguientes: Allende y Jaime, 40 vs. Erdoza (hijo) e Iriondo, 39. El día de su despedida derrotó a la fuerte pareja Isidorito-Gutiérrez (hijo) llevando en los cuadros alegres al veterano Argoitia. Sus rivales quedaron en 33 para 40.

Jugador de mucho poder, movilidad y valentía, confía en su notable derecha que lo mismo la maneja de arriba para abajo, como de lado. En nuestra cancha, estamos seguros, sabrá sacar el debido partido a sus excelentes facultades.

Debutó el lunes, y, aunque no salió triunfador, demostró que una vez encanchado y familiarizado con el clima de Méjico, llamará